



Asociación de Universidades  
GRUPO MONTEVIDEO

## **Comité Académico Salud Humana**

### **Reunión virtual del 25 de abril de 2024, 08:30 h de Uruguay**

#### **Presentes en la reunión:**

UNL *Maria Fernanda Simoniello (Coordinadora)*

UPLA *Carol Parra*

UFG *Roxana Mendoza de Villatoro*

UNC *Pablo Fontanetti*

UNSL *Maria Lujan Correa*

UNL *Liza Carrera*

UFRJ *Helvo Slomp Junior*

UFMG *Jorge Gustavo Velasquez Melendez*

UFSCar *Simone Protti-Zanatta*

#### *Ausente com aviso:*

UNC *Laura Moreno*

UBA *Marta Mollerach*

UNNE *Rosana Gerometta*

UFSCar *Rosely Moralez de Figueiredo*

### **Acta de la Reunión**

La reunión utilizando la plataforma Zoom comenzó a las 8.30 h de Argentina, Brasil y Uruguay / 7.30 h de Chile.

La Coordinadora, Fernanda Simoniello, propone que los miembros del Comité se presenten ya que se incorporan como nuevas integrantes: Carol Parra, de la Universidad de Playa Ancha, Chile (Carrera de Nutrición) y Roxana Mendoza de Villatoro, de la Universidad Federal de Goiás, Brasil (Carrera de Enfermería). Ambas trabajan en Internacionalización de la Enseñanza Universitaria.

Fernanda Simoniello comenta que uno de los objetivos de la reunión es retomar las actividades propuestas en el Plan Trienal. El Webinar relacionado a “Una Salud” desde una perspectiva interdisciplinaria fue propuesto por Rosely Moralez de Figueiredo que avisó que no iba a poder reunirse, por lo que se retomará en la próxima reunión. Otra de las propuestas era un Workshop relacionado a inteligencia artificial (IA) y Tecnologías de la Información y Comunicación (TICs) en Salud. Gustavo Velazquez Melendez está participando en un proyecto con Portugal pero aún están conformando el grupo de trabajo. Liza Carrera comenta que en este momento tampoco están en condiciones de abordar la temática por cambios de personal en su Universidad.

En el marco de las JJII 2023 se realizó la actividad planificada en el 2023 en formato híbrido denominada “Salud y Sociedad, interacciones multidisciplinares” que fue organizado por el CA Salud Humana y que también participaron los CA Salud Animal y APS. Fernanda Simoniello había propuesto



Asociación de Universidades  
GRUPO MONTEVIDEO

## **Comité Académico Salud Humana**

a las y los disertantes del seminario redactar un manuscrito con los resúmenes de las diversas temáticas abordadas. Sin embargo, aún hay disertantes que no enviaron su resumen, por lo que solicita a los integrantes de los Comités que recuerden el envío a sus disertantes invitados.

Recopilar material de difusión (Extensión) para propiciar Lactancia Materna y Seguridad Alimentaria, fue una propuesta de Liza Carrera basada en una demanda frecuente de los estudiantes de posgrado. Carrera resalta que otros miembros del CA trabajan en contacto con este tema central, que forma además parte del contenido curricular de distintas carreras de Salud. Por lo que propone que entre el 1 y el 7 de agosto durante la Semana Mundial de la Lactancia de la OMS, se desarrolle una actividad similar a la realizada en JJII del 2023. Las universidades podrían presentar como trabajan este tema desde lo académico o desde la extensión. Para también recopilar la información y publicarla en la revista de la Facultad de Ciencias Médicas de UNL o buscar alguna otra alternativa. La OMS, como todos los años pone un lema nuevo en la semana de la Lactancia que podría también ser utilizado. Un tema que es importante siempre recuperar.

Lujan Correa reafirma la importancia del tema y propone sumar también al CA APS, del cual es coordinadora. Pablo Fontanetti propone generar una actividad con formato virtual de modo que la UNC se sume a la propuesta ya que también hay grupos que trabajan en la temática.

Lujan Correa también comenta que el CA APS tiene la intención de realizar su reunión anual en el Congreso de Extensión de AUGM en Mar del Plata durante los días 13, 14 y 15 de noviembre. También se reuniría el Núcleo Disciplinar Accesibilidad y Discapacidad, por lo que propone pensar una actividad transversal sumando al CA Salud Humana. CA APS se reúne el próximo 8 de mayo a las 15 h y propone a Fernanda Simoniello forme parte de la reunión para pensar en una propuesta transversal.

La Coordinadora comenta que ha recibido la solicitud para avalar Congresos, Jornadas y Reuniones científicas vinculadas con la Salud Humana:

1- XLI Jornadas Interdisciplinarias de Toxicología, ATA, 18 al 20 Septiembre, formato virtual.

2-. IX Congreso de la Sociedad de Toxicología y Química Ambiental (SETAC) -capítulo argentino- Se realizará en la Universidad Nacional del Litoral, en la ciudad de Santa Fe, entre el 21 y 23 de octubre de 2024.

Por unanimidad se acepta avalar ambas actividades y se invita a los miembros del Comité que acerquen otras solicitudes para avalar reuniones científicas.

Fernanda Simoniello recuerda la solicitud de AUGM para que los CA y ND se reúnan al menos una vez al año en forma presencial. En función de la propuesta de Correa, podría ser entre el 13 y el 15 de noviembre en el marco del Congreso de Extensión de AUGM en Mar del Plata Argentina o en las Jornadas de Jóvenes Investigadores de AUGM en Montevideo. Quedando los miembros del Comité comprometidos con averiguar la factibilidad para la reunión presencial en una de las dos localidades antes mencionadas.



Asociación de Universidades  
GRUPO MONTEVIDEO

## **Comité Académico Salud Humana**

Por último, se da difusión a comunicaciones recibidas desde AUGM con diversas ofertas que podrían vincularse con Salud Humana:

1. La Universidad Nacional del Noroeste de la Provincia de Buenos Aires (UNNOBA) comunica que su Instituto de Posgrado abre la inscripción para el cursado totalmente online para la Maestría en Docencia Universitaria.

En el siguiente link se brinda información detallada de la Maestría: [https://drive.google.com/file/d/12IIRozQy\\_kVesVFSVLpjB1QI\\_GRLEkaJ/view](https://drive.google.com/file/d/12IIRozQy_kVesVFSVLpjB1QI_GRLEkaJ/view)  
Correo de contacto: [posgrado@unnoba.edu.ar](mailto:posgrado@unnoba.edu.ar)  
INSCRIPCIÓN: <https://tinyurl.com/yaz329ae>

2. AUGM ha firmado un acuerdo de cooperación con la Coordenação de aperfeiçoamento de pessoal de nível superior (CAPES).

Este acuerdo financiará proyectos de investigación sobre temas y problemas prioritarios para el desarrollo de la región, que justifiquen la movilidad de sus equipos docentes y la formación académica de sus integrantes a nivel de posgrado, especialmente en la modalidad de posdoctorado y doctorado sándwich

3. Está abierta la convocatoria para el financiamiento de proyectos de cooperación Sur Sur 2024 de Mercociudades que convoca a gobiernos locales, universidades públicas y organizaciones sociales de América del Sur, a postular proyectos que podrán obtener financiamiento de hasta 10 mil dólares. La consigna de la convocatoria es “diverCIUDADES: Inclusión para la Agenda 2030”. Las postulaciones podrán realizarse hasta el 1° de octubre de 2024.

4. convocatoria de CAPES a becas para estudiantes de Maestría y Doctorado. Este nuevo programa llamado MOVE LA AMÉRICA otorgará becas a estudiantes de Maestría o Doctorado vinculados a instituciones extranjeras de enseñanza e investigación en América Latina y el Caribe, en las modalidades de maestría y doctorado sándwich en Brasil con el objetivo de realizar pasantías, actividades de investigación, extensión y, eventualmente, realizar cursos en Programas de Postgrado (PPG) en Instituciones de Educación Superior (IES) brasileñas, Institutos Federales o Institutos de Investigación, siempre en áreas relacionadas con su campo de actuación de los Programas de Posgrado de las instituciones involucradas.

5. El Departamento de Genómica (<https://www.gub.uy/ministerio-educacion-cultura/politicas-y-gestion/departamento-genomica>) del Instituto de Investigaciones Biológicas Clemente Estable (<https://www.gub.uy/ministerio-educacion-cultura/iibce>) ofrece una posición de posdoctorado por dos años, a comenzar en 2024, en el marco de un proyecto financiado por la Agencia Nacional de Investigación e Innovación (ANII). El proyecto a desarrollar se centra en la biología del ARN y la síntesis de proteínas en axones, utilizando aproximaciones como RNA-seq, bioinformática y microscopía de super - resolución. El proyecto se realiza en colaboración con el Max Plank Institute for Brain Research, en Alemania.



Asociación de Universidades  
GRUPO MONTEVIDEO

## **Comité Académico Salud Humana**

Gustavo Velasquez Melendez comenta que más allá de la convocatoria de CAPES en el programa de pos graduación de su universidad (UFMG), está abierta la inscripción y la posibilidad de obtener becas, no solo vía CAPES, para las carreras de pos grado de Maestría y de Doctorado, con un cuerpo docente muy preparado. Esperan candidatos para investigaciones cuantitativas y cualitativas en Salud.

Roxana Mendoza de Villatoro tiene interés en generar nuevas actividades de internacionalización de la enseñanza y piensa realizar propuestas en este sentido donde se piense a la Salud como un todo, de forma transversal a distintas carreras universitarias con una perspectiva de integración. Carol Parra, Pablo Fontanetti y Fernanda Simoniello apoyan esta iniciativa y proponen colaborar con la propuesta.

La nueva reunión se propone para mediados de mayo en horario a designar.

### **Ata da Reunião**

A reunião pela plataforma Zoom começou às 8h30 na Argentina, Brasil e Uruguai / 7h30 no Chile.

A Coordenadora, Fernanda Simoniello, propõe que os membros do Comitê se apresentem ao ingressarem como novos membros: Carol Parra, da Universidade de Playa Ancha, Chile (Carreira em Nutrição) e Roxana Mendoza de Villatoro, da Universidade Federal de Goiás, Brasil (Carreira de Enfermagem). Ambas trabalham na Internacionalização do Ensino Universitário.

Fernanda Simoniello comenta que um dos objetivos do encontro é retomar as atividades propostas no Plano Trienal. O Webinar relacionado com “Uma Saúde” numa perspectiva interdisciplinar foi proposto por Rosely Moralez de Figueiredo que anunciou que não poderia reunir-se, pelo que será retomado no próximo encontro. Outra proposta foi um Workshop relacionado à inteligência artificial (IA) e Tecnologias de Informação e Comunicação (TICs) em Saúde. Gustavo Velasquez Meléndez está a participar num projeto com Portugal mas ainda estão a formar o grupo de trabalho. Liza Carrera comenta que neste momento também não estão em condições de abordar o assunto devido a mudanças de pessoal na sua Universidade.

No âmbito do JJII 2023, a atividade prevista para 2023 foi realizada num formato híbrido denominado “Saúde e Sociedade, interações multidisciplinares”, que foi organizada pela CA Saúde Humana e na qual também participaram a CA Saúde Animal e a APS. Fernanda Simoniello propôs aos palestrantes do seminário a elaboração de um manuscrito com resumos dos diversos temas abordados. No entanto, ainda existem oradores que não enviaram o seu resumo, pelo que solicitamos aos membros da Comissão que lembrem os seus oradores convidados de o enviarem.



Asociación de Universidades  
GRUPO MONTEVIDEO

## **Comité Académico Salud Humana**

Compile material de divulgação (Extensão) para promoção do Aleitamento Materno e Segurança Alimentar foi uma proposta de Liza Carrera a partir de uma demanda frequente de estudantes de pós-graduação. A Carreira destaca que outros integrantes do CA trabalham em contato com esse tema central, que também faz parte dos conteúdos curriculares das diferentes carreiras da Saúde. Portanto, propõe-se que entre os dias 1º e 7 de agosto, durante a Semana Mundial da Amamentação da OMS, seja desenvolvida uma atividade semelhante à realizada no JJII de 2023. As universidades possam apresentar como trabalham esse tema desde o meio acadêmico ou a extensão. Recolher também a informação e publicá-la na revista da Faculdade de Ciências Médicas da UNL ou procurar alguma outra alternativa. A OMS, como todos os anos, coloca um novo lema na Semana da Amamentação que também poderá ser utilizado. Um tema que é sempre importante recuperar.

Lujan Correa reafirma a importância do tema e propõe agregar também o CA APS, do qual é coordenadora. Pablo Fontanetti propõe gerar uma atividade em formato virtual para que a UNC adira à proposta já que também existem grupos que trabalham o tema.

Lujan Correa também comenta que a CA APS pretende realizar sua reunião anual no Congresso de Extensão AUGM em Mar del Plata nos dias 13, 14 e 15 de novembro. O Núcleo Disciplinar de Acessibilidade e Deficiência também reuniria, razão pela qual se propõe pensar numa atividade transversal acrescentando ao CA da Saúde Humana. O CA APS se reúne no próximo dia 8 de maio, às 15h, e propõe que Fernanda Simoniello faça parte do encontro para pensar uma proposta transversal.

A Coordenadora comenta que recebeu solicitação para referendar Congressos, Conferências e reuniões científicas ligadas à Saúde Humana:

1- XLI Conferência Interdisciplinar de Toxicologia, ATA, 18 a 20 de setembro, formato virtual.

2- IX Congresso da Sociedade de Toxicologia e Química Ambiental (SETAC) - Capítulo argentino- Será realizado na Universidade Nacional do Litoral, na cidade de Santa Fé, entre os dias 21 e 23 de outubro de 2024.

É aceito por unanimidade o endosso de ambas as atividades e os membros do Comitê são convidados a apresentar outros pedidos de endosso às reuniões científicas.

Fernanda Simoniello lembra da solicitação da AUGM para que os CAs e NDs se reunissem presencialmente pelo menos uma vez por ano. Dependendo da proposta de Correa, poderá ser entre os dias 13 e 15 de novembro no âmbito do Congresso de Extensão AUGM em Mar del Plata Argentina ou na Jornada de Jovens Pesquisadores AUGM em Montevideu. Os membros do Comitê continuam empenhados em apurar a viabilidade da reunião presencial em um dos dois locais mencionados.

Por fim, são divulgadas comunicações recebidas da AUGM com diversas ofertas que poderão estar ligadas à Saúde Humana:



Asociación de Universidades  
GRUPO MONTEVIDEO

## **Comité Académico Salud Humana**

1. A Universidade Nacional do Noroeste da Província de Buenos Aires (UNNOBA) anuncia que seu Instituto de Pós-Graduação abre inscrições para o curso totalmente online do Mestrado em Docência Universitária.

O link a seguir fornece informações detalhadas sobre o Mestrado: [https://drive.google.com/file/d/12IIRozQy\\_kVesVFSVLpjB1QI\\_GRLEkaJ/view](https://drive.google.com/file/d/12IIRozQy_kVesVFSVLpjB1QI_GRLEkaJ/view)  
E-mail de contato: [postgraduate@unnoba.edu.ar](mailto:postgraduate@unnoba.edu.ar)

INSCRIÇÃO: <https://tinyurl.com/yaz329ae>

2. A AUGM assinou acordo de cooperação com a Coordenação de aperfeiçoamento de pessoal de nível superior (CAPES).

Este acordo financiará projetos de pesquisa sobre temas e problemas prioritários para o desenvolvimento da região, que justifiquem a mobilidade de suas equipes docentes e a formação acadêmica de seus membros em nível de pós-graduação, especialmente na modalidade de pós-doutorado e doutorado sanduíche.

3. Está aberta a convocatória para financiamento de projetos de cooperação Sul Sul 2024 da Mercociudades, convocando governos locais, universidades públicas e organizações sociais da América do Sul a se candidatarem a projetos que possam obter financiamento de até 10 mil dólares. O slogan da chamada é “diverCITIES: Inclusão para a Agenda 2030”. As inscrições podem ser feitas até 1º de outubro de 2024.

4. A CAPES convoca bolsas para alunos de mestrado e doutorado. Este novo programa denominado MOVE LA AMERICA concederá bolsas de estudo a alunos de mestrado ou doutorado vinculados a instituições estrangeiras de ensino e pesquisa da América Latina e Caribe, nas modalidades de mestrado e doutorado sanduíche no Brasil com o objetivo de realizar estágios, atividades de pesquisa, extensão e, eventualmente, cursar cursos em Programas de Pós-Graduação (PPG) em Instituições de Ensino Superior (IES), Institutos Federais ou Institutos de Pesquisa brasileiras, sempre em áreas correlatas ao seu campo de atuação dos Programas de Pós-Graduação das instituições envolvidas.

5. O Departamento de Genômica (<https://www.gub.uy/ministerio-educacion-cultura/politicas-y-gestion/departamento-genomica>) do Instituto de Pesquisa Biológica Clemente Estable (<https://www.gub.uy/ministerio-educacion-cultura/iibce>) oferece uma posição de pós-doutoramento durante dois anos, com início em 2024, no âmbito de um projeto financiado pela Agência Nacional de Investigação e Inovação (ANII). O projeto a desenvolver centra-se na biologia do RNA e na síntese de proteínas em axônios, utilizando abordagens como RNA-seq, bioinformática e microscopia de super-resolução. O projeto é realizado em colaboração com o Instituto Max Plank de Pesquisa do Cérebro, na Alemanha.

Gustavo Velasquez Melendez comenta que além da chamada CAPES no programa de pós-graduação de sua universidade (UFMG), estão abertas inscrições e possibilidade de obtenção de bolsas, não apenas via CAPES, para os cursos de pós-graduação de Mestrado e de Doutorado, com um corpo docente



Asociación de Universidades  
GRUPO MONTEVIDEO

### **Comité Académico Salud Humana**

altamente preparado. Aguardam candidatos para pesquisas quantitativas e qualitativas em Saúde.

Roxana Mendoza de Villatoro está interessada em gerar novas atividades para a internacionalização do ensino e pretende fazer propostas neste sentido onde a Saúde seja pensada como um todo, transversalmente às diferentes carreiras universitárias com uma perspectiva de integração. Carol Parra, Pablo Fontanetti e Fernanda Simoniello apoiam esta iniciativa e se propõem a colaborar com a proposta.

A nova reunião está proposta para meados de maio em horário a designar.